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СОБЛЮДАЙТЕ

ДИСТАНЦИЮ
1,5 м

 J Подробнее о том, как ялу-
торовчане встречали день 
рождения города, читайте в 
следующем номере

Твоя новость в газете. Если вы стали очевидцем интересного события или факта, сообщите нам: yl1907@mail.ru,   vk.com/yznaet,   ok.ru/yznaet

Поспешите подписаться на газету!
Вы ещё успеете оформить подписку в редакции «ЯЖ» сегодня, 29 июня, до 16-00 (для жителей города).  

Будьте в курсе всех событий, происходящих в городе и районе. Оставайтесь с нами!

Стоимость подписки 
на II полугодие: 

в редакции - 600 руб.
Вы ещё успеете оформить подписку в редакции «ЯЖ» 

Впервые на Дне города была представлена выставка «Мото-цикл». 
На интерактивной площадке оседлать железных коней могли все желающие /ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО МАУК «АРТ-ВОЯЖ»

СОБЫТИЕ

 c Олег ВЛАДИМИРОВ

День города состоялся с 
соблюдением действу-
ющих санитарных пра-
вил. На центральных ули-
цах работали девять пло-
щадок с разнообразными 
программами. Кто хотел, 
тот находил место для за-
бав и веселья.

Улицу Ленина не перекры-
вали, так как второй год из-за 
пандемии нет шествия. Зато 
основное действие началось 

в полдень – на два часа поз-
же, чем обычно. Организато-
ры праздника приготовили 
для горожан конкурсы, ма-
стер-классы. Были и новые 
развлечения. На улице Тюмен-
ской разместили мотовыстав-
ку любителей экстремально-
го спорта. У памятника осно-
вателям города впервые про-
вели «Мур-фест». Кроме об-
щей атмосферы милоты, это 
была ещё и остросоциальная 
акция, направленная на спа-
сение бездомных животных. 
В городском саду, опять же 
впервые, установили сцену 
у фонтана, там шёл концерт. 
На Сретенской площади, и 

это уже традиция, состоялся 
фестиваль «Венок дружбы». 
В шатрах казахского, татар-
ского, армянского, узбекско-
го и казачьего подворий еды 
было море! Угощаться можно 
было везде, в том числе в от-
крывшейся купеческой чай-
ной «Торговых рядов» с кол-
маковскими пряниками. Но 
там уже за деньги. 

Накануне праздника отме-
нили все запланированные 
спортивные соревнования. Од-
нако желающие могли посе-
тить чемпионат по чирлидин-
гу и фестиваль субкультур в 
«Юбилейном». Впрочем, в офи-
циальную программу праздни-

Ялуторовску 
исполнилось 362 года
Праздновать пришлось с ограничениями, 
но горожан порадовали открытием новых площадок

 g Новые точки 
появились бла-
годаря волонтё-
рам и энтузиас-  
там из НКО

Носите 
МАСКИ

Мойте 
РУКИ

Поставьте  
ПРИВИВКУ

Не посещайте места 
массового скопления 

Соблюдайте 
ДИСТАНЦИЮ1,5 м

Поставьте 
ПРИВИВКУЛЮДЕЙ

НАЦПРОЕКТЫ

Что нужно 
молодым?

 c Олег ВЛАДИМИРОВ

Студенты агротехноло-
гического колледжа уча-
ствовали в открытом 
сборе инициатив для 
включения в националь-
ные проекты. 

В Тюменской области 
эти сессии проводит об-
ластное инвестиционное 
агентство. Они посвящены 
национальному проекту 
развития малого и сред-
него предприниматель-
ства, но в контексте мо-
лодёжного направления.

Обсуждение с учащими-
ся первого и второго кур-
сов провела директор ялу-
торовского представитель-
ства фонда Елена Козлова.

– Нам важно узнать их 
мнение. Каждая команда 
отвечает на три вопро-
са: какие проблемы есть 
в развитии молодёжного 
предпринимательства, как 
их решить и какой от этого 
предполагается эффект, – 
пояснила она.

Проблемами студенты 
назвали нехватку денег, 
уверенности, идей и зна-
ний. А решениями – фи-
нансирование молодёж-
ных проектов, в том чис-
ле спонсорское, настав-
ничество и стажировку, 
создание кооперативов и 
обучение успешным прак-
тикам. В результате начи-
нающие предпринимате-
ли получат возможность 
открыть дело без старто-
вого капитала, приобре-
тут минимальный опыт и 
смогут планировать биз-
нес-процессы.

 f КСТАТИ. Авторов лучших 
предложений пригласят к 
участию в разработке ком-
плексных программ под-
держки. 

ка они не входили. Также был 
традиционный фейерверк, но 
горожане любовались им на 
расстоянии.
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В ДК расскажут 
об охоте

 c Евгений Дашунин

Госохотдепартамент Тюменской области регу-
лярно проводит встречи с охотниками и охот-
пользователями.

В 2020-м из-за ситуации с пандемией мероприя-
тие пришлось отложить. Но в этом году охотников 
и представителей охотпользователей приглаша-
ют во Дворец культуры в четверг, 1 июля, в 14-00. 

Сотрудники областного Госохотдепартамента 
выступят с отчётом о работе и обсудят с собрав-
шимися тему исполнения законодательства в 
сфере охотничьего хозяйства. Участники встре-
чи узнают о нововведениях и изменениях, каса-
ющихся добычи зверя и птицы. Тех, кто собира-
ется посетить мероприятие, просят не забывать 
медицинские маски, так как собрание будет про-
ходить с соблюдением всех санитарных норм.

ЖКХ

Котлы и трубы 
под замену

 c Евгений Дашунин

В конце мая мы уже писали, что нынешний 
график отключений горячего водоснабжения 
будет не совсем обычным. некоторым ялуто-
ровчанам придётся терпеть неудобства не 14 
дней, а дольше.

В ресурсоснабжающей организации пояснили, 
что такая ситуация возникла из-за масштабной 
реконструкции нескольких котельных. Мы реши-
ли узнать, что конкретно будет отремонтирова-
но и в какие сроки. 

Как выяснилось, в рамках инвестиционной про-
граммы южный филиал АО «СУЭНКО» заплани-
ровал в Ялуторовске ряд работ по улучшению каче-
ства подачи горячей воды и теплоснабжения. Одна 
из них – техническое перевооружение котельной 
№ 23 по ул. Свердлова, 52б. На этом объекте энер-
гетики заменят всё тепломеханическое оборудова-
ние, систему автоматизации и электроснабжения. 
Кроме этого, проложат отдельные сети для пода-
чи в многоквартирный дом № 52 по ул. Свердло-
ва горячей воды. До недавнего времени её нагре-
вал бойлер, подключённый к контуру отопления.

Также отремонтируют котельную № 11 по ул. Ен-
тальцева, 18а. Всё оборудование заменят на совре-
менное и автоматизированное. Обслуживать объект 
будет выездная оперативная бригада АО «СУЭНКО». 

Ещё в 2019 году сотрудники южного филиала 
компании разработали проектную документа-
цию по замене дымовых труб в котельной № 14 
по ул. Комсомольской, 63. Начать ремонт плани-
ровали после окончания отопительного сезона 
2020-2021 гг. Однако приступить к нему пришлось 
гораздо раньше, так как одна из труб не выдержа-
ла порывов ветра. Её частично демонтировали. 

После отключения тепла энергетики начали 
плановые ремонтные работы, залили фундамент. 
Сейчас трубы полностью убраны, идёт подготов-
ка к монтажу новых.

 f СПРАВКА «ЯЖ». В сфере тепло-, водоснабжения и водо-
отведения Тюменской и Курганской областей компания об-
служивает в общей сложности около тысячи километров 
сетей, 18 водозаборов, 147 котельных, восемь водоочистных 
сооружений, три очистных сооружения канализации.

буДь В Курсе

 c (Соб. инф.)

Завтра, 30 июня, Вла-
димир Путин проведёт 
ежегодную прямую 
линию.

Президент в свобод-
ном режиме ответит на 
вопросы, которые инте-
ресуют россиян. Эфир 

начнётся в полдень по 
московскому времени. 
Трансляцию будут ве-
сти телеканалы «Пер-
вый», «россия 1», «россия 
24», «нТВ», «оТр», «Мир» 
и радиостанции «Маяк», 
«Вести FM» и «радио рос-
сии».

Вопрос можно задать 
через специальное мо-
бильное приложение 
«Москва - Путину», ко-
торое позволяет выйти 

на прямую видеосвязь со 
студией во время эфира. 
Также можно воспользо-
ваться сайтом програм-
мы moskva-putinu.ru (мо-
сква-путину.рф), сМс- 
или ММс-сообщениями 
на номер 0-40-40 или 
позвонить по телефону 
8-800-200-40-40. Тексто-
вые и видеовопросы пре-
зиденту могут быть от-
правлены и через соци-
альные сети «ВКонтак-

те» и «одноклассники» 
(vk.com/moskvaputinu и 
ok.ru/moskvaputinu).

 f СПРАВКА «ЯЖ». Звонки в 
единый центр обработки со-
общений бесплатны из любой 
точки России. За текстовые 
сообщения плата также не 
взимается, главное - вопрос 
должен быть только на рус-
ском языке и объёмом не бо-
лее 70 знаков.

Вопросы президенту

аКция

 c Олег ВЛаДиМиРОВ
 e ФОТО АВТОРА

Пятнадцать яблонь 
высадили возле но-
вого здания детской 
школы искусств. Так 
местные жители и 
почётные гости при-
соединились к Все-
российской акции 
«Сад памяти».

В честь Победы и зем-
ляков. Заложить ябло-
невую аллею прибыли 
депутат Тюменской об-
ластной думы Владимир 
Ковин, глава района анд-   
рей Гильгенберг, пред-
седатель думы сергей 
Григорьев, глава Киёв-
ского сельского поселе-
ния александр яковлев, 
заместитель директора 
ооо «Чайка» станислав 
охотников. Также в ак-
ции участвовали юнар-
мейцы под руководством 
командира поискового 

отряда «салют Победы» 
ивана Говорухи, предста-
вители совета ветеранов, 
педагоги, школьники и 
воспитанники детского 
сада. на небольшом ми-
тинге гости и жители Ки-
ёво почтили память вои-
нов-земляков.

- Деревья, которые мы 
собираемся посадить, из 
года в год каждому бу-
дут напоминать о веч-
ном подвиге народа, - 
обратился к собравшим-
ся глава района андрей 
Гильгенберг.

Лунки разметили и 
подготовили заранее, а 
вот сам процесс закладки 
аллеи занял около полу-
часа. у каждого деревца 
установили именную та-
бличку с указанием, кто 
его высаживал. яблони 

расположились по пери-
метру территории дет-
ской школы искусств. 
улица Мира - одна из 
въездных дорог в село, и 
подросшие деревья будут 
хорошо видны всем, осо-
бенно в пору цветения.

Высокие награды. В 
этот же день почётны-
ми грамотами Тюмен-
ской областной думы и 

Яблони в цвету
Деревья украсят улицу Мира в Киёво 
уже следующей весной

 g У каждого 
саженца есть 
именная та-
бличка

нагрудными знаками за 
добросовестную работу 
и вклад в развитие ялу-
торовского района Вла-
димир Ковин наградил 
фельдшера из авазбаке-
евой ранию сайфуллину 
и директора спортшколы 
Михаила бахтина. Главе 
Киёво александру яков-
леву вручили сертификат 
за победу в конкурсе на 
самое безопасное село.

Серьёзное дело доверили лучшим школьникам и юнармейцам

Свои яблони в Киёво есть теперь у Владимира Ковина 
и андрея Гильгенберга

29 июня:
с 11:00 до 14:00 - ул. Бахтиярова, 30а;
с 14:00 до 16:00 - ул. Полевая, 51;
с 16:00 до 18:00 - ул. Московская, 123.

30 июня:
с 11:00 до 14:00 - ул. Новикова, 34;
с 14:00 до 16:00 - ул. Революции, 179б;
с 16:00 до 18:00 - район ПМК, ул. Карбышева.

График работы вакциномобиля
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потому что делу своему верны
Районный клуб ветеранов животноводства 
провёл долгожданную встречу и принял новых участников

 g Сейчас в клубе «Верность» состо-
ят 30 человек. Многие из них имеют 
правительственные награды. Еже-
годно в ряды объединения вступа-
ют новые участники – самые пере-
довые и энергичные селяне

 c Евгения ДИКИХ

Радостное событие состоя-   
лось в старокавдыкском 
Доме культуры. после пе-
рерыва, вызванного панде-
мийными ограничениями, 
наконец-то смогли собрать-
ся на традиционную встре-
чу участники районного 
клуба ветеранов животно-
водства «Верность». 

Тем для обсуждения накопи-
лось за это время немало, оста-
лись без поздравлений юбиля-
ры, заждались «новобранцы», 
желающие влиться в дружные 
ряды этого общественного объ-
единения. 

первая 
«шеститысячница» 

В числе новоприбывших в 
«Верность» в этом году - Ната-
лья Михель и Наталья Мальце-
ва из Прогресса, Юрий Федо-
сенко, председатель СПК «Са-
довод», Сергей Субботин из 
Хохлово и Татьяна Кашихина 
из АО «Приозёрное». 

Татьяна Николаевна - лич-
ность в Ялуторовском районе 
известная. Первая «шеститы-
сячница» в Тюменской обла-
сти. В 2005 году получила от 
каждой из коров своей группы 
средний надой в 6291 кг моло-
ка. Да и потом имела немало 
наград за свою работу. 

Приехала она в Старый Кав-
дык из далёкой Кубани в 1998 
году. Позвал брат, который к 
тому времени уже давно тру-
дился бригадиром на мест-
ной ферме. 

- Сначала сюда приехал 
старший сын. Через полтора 
года и мы с младшими деть-
ми. Сейчас все три мои сына - 
водители-механизаторы. А я 
десять лет проработала дояр-
кой. Почти сразу дали группу. 
Четыре раза у меня был кубок 
района. В области тоже призо-
вые места занимала, - расска-
зывает Кашихина. 

Сейчас она на пенсии, но 
продолжает трудиться в «При-
озёрном» техником-осеменато-
ром. Так сказать, по своей род-
ной профессии. 

- Изначально на новом ме-
сте жительства твёрдо реши-
ла - буду дояркой. Лишь в 2008 
году перешла в осеменаторы. 
В этой должности также неод-
нократно занимала первые ме-
ста в районе, дважды ездила на 
областные конкурсы, - говорит 
Татьяна Николаевна. 

Со школьной скамьи

А вот и старожилы «Верно-
сти». Гордость района. За каж-
дым именем - богатейшая тру-
довая биография. Среди них 
Клара Козлова из Бердюгино. 

Впервые на ферму в каче-
стве доярки она пришла едва 
ли не в тринадцать лет. Мож-
но сказать, сразу со школь-
ной скамьи. С коровой управ-

ляться научилась ещё рань-
ше - в детсадовском возрас-
те. Ныне Клара Степановна 
- ветеран животноводства, и 
её достижения знакомы мно-
гим селянам. Следующий год                                                             
у Козловой юбилейный - ей ис-
полнится 85 лет. 

- А вроде было всё как вче-
ра. Ничего не забывается. До-
яркой стала, когда председа-
тель колхоза «Путь к комму-
низму» Иван Калинин искал, 
кто будет работать со стадом, 
больным бруцеллёзом. Двад-
цать с лишним коров держа-
ли отдельно. Ну вот я и вызва-
лась, - вспоминает Клара Сте-
пановна и добавляет, - среди 
бердюгинских членов клуба 
я одна доярка из старых оста-
лась. Остальные, можно ска-
зать, мои дети, им за 60. Их я 
учила профессии. 

Глядя на улыбчивую и на-
рядную по случаю Клару Сте-
пановну, думаешь о том, что 
селян старой формации видно 
по натруженным рукам. В них 
особая красота, их гордость и, 
если хотите, визитная карточ-
ка. Вот и у Клары Степановны 
они такие необыкновенные. 
Шутка ли, вручную доить 22 
года. И не просто доить, а ре-
гулярно быть в передовиках. 

Кстати, вспоминая бердю-
гинские рекорды, руководи-
тель клуба «Верность» Петр 
Ялунин, в прошлом замести-
тель начальника районного 
управления сельского хозяй-
ства, всегда удивляется:

- Доярки трудились в ста-
рых дворах и при этом дава-

ли высокие результаты. При-
езжали гости из других обла-
стей перенимать опыт и, видя 
такие условия, недоумевали, 
как бердюгинцы умудряются 
добиваться такой продуктив-
ности. А всё ведь от людей за-
висит. Они работой букваль-
но горели, всё время были на 
ферме. 

Не сдавая позиций

Глава Ялуторовского района 
Андрей Гильгенберг не пропу-
скает ни одного собрания клу-
ба «Верность». Всегда приез-
жает, чтобы отдать дань ува-
жения труженикам, показать, 
что их заслуги не забыты и, 
конечно, рассказать о том, чем 
живет муниципалитет в насто-
ящий момент. 

- Наш клуб «Верность» сво-
его рода уникальный. Такого 
объединения животноводов 
нет в других районах. И это 
тоже повод для гордости. Но 
считаю, что деятельность «Вер-
ности» важна, так мы сохраня-
ем традиции и в итоге получа-
ем развитие. Например, в про-
шлом году ни один муници-
палитет не мог похвастаться 
приростом дойного стада. А у 
нас плюсом 605 коров. Сегод-
ня возрождаем плодово-ягод-
ный питомник на территории 
Карабаша. Осенью на площади 
в 200 гектаров уже планируют 
проводить первые посадки. К 
новому молочному комплексу 
в Петелино на 1200 голов доба-
вится еще один - на 1800 живот-
ных в селе Коктюль. К строи-

тельству приступят уже в 2021 
году. А это новые рабочие ме-
ста. Не стои́т на месте и тема 
благоустройства сёл и соци-
альная сфера. В Киёво открыли 
современную школу искусств. 
Ее посещают ребятишки всех 
наших территорий. Построе-
ны детские и спортивные пло-
щадки в Петелино, Старом Кав-
дыке и Киёво. В Заводопетров-
ском скоро будет новая школа 
с группой детсада. Это всё го-
ворит о том, что мы не стоим 
на месте, развиваемся, - рас-
сказал Андрей Соломонович 
и особо подчеркнул, - и этого 
могло бы не быть, если бы вы 
в своё время не заложили ос-
нову, работая на совесть в сель-
ском хозяйстве, растениевод-
стве и животноводстве. 

В свою очередь Петр Ялу-
нин поблагодарил главу рай-
она за внимательное отно-
шение к участникам «Верно-
сти», а также руководителей 
хозяйств за то, что материаль-
но помогают в проведении ме-
роприятий. 

И немного истории 

Говоря о «Верности», нельзя 
не вспомнить о том, как появи-
лось объединение. А началось 
всё в далёком 1983 году, когда 
по инициативе Петра Ялунина 
в районе создали клуб трёхты-
сячниц, затем - четырёхтысяч-
ниц, а после его переименова-
ли в «Надежду». Передовикам, 
достигшим таких результатов, 
присваивали звание «Мастер 
машинного доения 1-го клас-
са» с 25-процентной допла-
той к заработку. Еще им пола-
гались бесплатная вспашка 
огорода, вывоз дров и сена, а 
также компенсация платы за 
электроэнергию. Зверосовхоз 
«Ялуторовский», который воз-
главлял Рафаиль Валиуллин, 
предоставлял для поощрения 
членов клуба шкурки песцов 
и черно-бурой лисицы. 

- Почти 40 лет назад, когда 
в районе надаивали всего 2218 
кг молока от коровы, принима-
лись все меры по повышению 
показателей, но ощутимых под-
вижек не было. Тогда я вышел 
с предложением к руководству 
о создании клуба «трёхтысяч-
ниц». Доярок, добившихся та-
ких надоев, у нас было всего 
три. Это Алия Шайхуллина из 
Беркута, Халима Яинова из Че-
рёмушек и Надежда Угренино-
ва из Нового Кавдыка. И, если 
честно, особой надежды, что 
мы сможем переломить ситу-
ацию, не было. Однако за два 
года продуктивность резко воз-
росла, клуб пополнялся новы-
ми участницами. А ещё через 
год муниципалитет вышел на 
первое место в области, - вспо-
минает Петр Иванович. 

В январе 2015 года он ре-
шил объединить передови-
ков, которые вышли на пен-
сию. Так клуб «Надежда» стал 
«Верностью».

- А почему «Верность»? По-
тому что раньше мы были на-
деждой, а теперь мы пенсио-   
неры, но навсегда остались 
верны своему делу, - рассуж-
дает Ялунин. 

Сейчас в клубе 30 человек, 
многие имеют правительствен-
ные награды. Ежегодно идёт 
пополнение. Пока пандемия не 
вошла в нашу жизнь, для вете-
ранов отрасли регулярно про-
водили экскурсии на сельхоз-
предприятия района, в Тоболь-
ский кремль, Абалакский мо-
настырь, Чимеево. Кроме того, 
на заседаниях клуба устраива-
ли встречи с бывшими и дей-
ствующими директорами хо-
зяйств, работниками социаль-
ных служб. Приглашали и мо-
лодых животноводов. 

- Думаю, что мы вернемся 
в прежнее русло, когда закон-
чатся все ограничения, связан-
ные с коронавирусом, а пока 
придется набраться терпения, 
- резюмирует Петр Иванович. 

Участники клуба «Верность» и Пётр Ялунин (в центре) в фотообъективе 
корреспондента областной газеты «Тюменская правда» Валерия Иксанова /фото автора
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